



Agricultor moderno que se instruye

# ULTIMA

NUMERO SUELTO  
10  
CENTIMOS

# AGRICOLA

## TTODOS LOS VIEERNES



Agricultor rutinario que no lee

REDACCION Y ADMINISTRACION

AÑO II

NUMERO 57

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Plaza Mayor, número 14.—Soria

SORIA 31 DE OCTUBRE DE 1913

España. . . . . 5 pesetas.  
Pago por trimestres atrasados.

### RENOVACION

La savia de la juventud afluye a nosotros, a torrentes, desbordándose en santa indignación. No son sólo los viejos los que han de sentir el peso de la vida, una vida de injusticia, de engaños, algo así como una fatídica remembranza de grandezas pasadas trocadas en miserias...

No; los jóvenes también sentimos; acaso nuestro sentimiento sea más doloroso porque a él no estamos hechos, y la indignación sube a los puntos de la pluma que se desborda sobre la alba blancura de virginales cuartillas. Tenemos un espíritu fuerte, sí; pero tenemos también un corazón sentimental al cual afluyen todos los dolores, todas las desgracias, toda esa racha de infortunios que aquejan a esta sociedad cruel cuya conciencia psicológica se forma en los tendidos de una plaza de toros, una parte; otra, en los antros de una ignorancia embrutecedora que atrofia cerebros para privarlos de la facultad de pensar...

La sociedad actual está llena de lapas morales, hace falta una renovación, no una renovación que arañe solamente la epidermis, sino una renovación grande que socave las vísceras más profundas, que haga reaccionar todo el organismo. Nada importa que haya órganos atrofiados, gangrenados; contra ellos, el cauterio, como única medicina. Nada de órganos atrofiados que impidan una reacción completa. O árboles que den sazonados frutos, o fuera raíces malsanas en cuyas protuberancias se encierran las larvas del futuro contagio.

O el pensamiento... en la frente, o la albarda sobre las espaldas.

Nada de quejas injustificadas por parte del pueblo; él mismo se labra su propio infortunio. Inyecciones de savia nueva necesita el pueblo; juventud y fuerza van unidas y eso necesitamos; juventud que luche, que salga a la palestra frente a todos los viejos. Nada de detenerse ante ningún ser apoplético. El árbol joven necesita que se destruya el árbol carcomido, para poder crecer.

No hay leyes malas; hay pueblo lleno de lacras morales. Las leyes las impone el pueblo puesto que, estas, son el resul-

tado de nuestros actos individuales y colectivos; si son malos estos, malas serán las leyes y al contrario.

No es buena una sociedad que llena plazas de toros, mientras se venden las sacerdotisas—vengadoras, como las llama Burk— en callejuelas inundadas, al mejor postor.

No es buena una sociedad que admira a un torero, mientras los sabios se mueren de hambre. Los toros son el símbolo representativo de una raza, triste es confesarlo, pero nosotros no queremos pertenecer a ella; no queremos robar el pan a los pequeños que lloran en las beneficencias, mientras se gastan millones en las plazas de toros.

Si hemos de seguir con nuestra vieja condición, mejor sería dejar virgenes las cuartillas para seguir a las muchadumbres, locas, ebrias, que labran con sus actos su propio suicidio; pero si hemos de emprender una cruzada de justicia, bueno será que empleemos el látigo que haga sonrojar las conciencias mal templadas.

El pueblo está falto de cultura, pero él tiene la culpa; está cataleptico y hay que hacerle reaccionar por medio de excitantes duros, para que se sonroje y cumpla con su deber. No nos detengamos a escuchar sus quejas, porque encierran la característica de la falsedad.

Barrenemos los cimientos de este edificio social que por dentro es podredumbre, para que derruido se ventile y no haya pestilencia... y cuando háyase desinfectado, levantémoslo de nuevo, grande, amplio, que entre a raudales la luz del Bien, que es fuente de Amor y de Belleza...

Y aunque oigamos que el pueblo se queja porque paga contribuciones excesivas, porque le matan su hijo en la guerra, no le hagamos caso, restallemos sobre su rostro el látigo para que se sonroje y se recrimine así propio: no tiene derecho a quejarse, ni de gobiernos malos, ni de leyes malas: éstas son el resultado de los actos individuales y colectivos de un pueblo.

O se renova él mismo y da acceso a los grandes problemas, o sólo tiene derecho a exigir que la albarda que lleva sobre sus espaldas se constituya en su eterna indumentaria.

ZARZARIN

Octubre, 1913.

### Levantemos al labrador

(Continuación.)

Y ¿qué diremos de la siembra? Apesar de los siglos que lleva la humanidad cultivando la tierra, todavía en nuestra querida provincia se verifica sobre tierras encostradas, mezclando a veces el superfosfato con la semilla, lanzando esta con la mano sobre la superficie, enterrándola con el arado romano, que unos granos deja sobre la superficie para alimento de las aves, otros demasiado profundos que no pueden romper el techo térreo, otros sobre jascos terrones que precisan nueva lluvia para germinar y otros cubiertos tan superficialmente que después de nacidos no pueden luchar contra los efectos destructores del hielo y del huracán; perdiendo a la vez un tiempo hermoso que les obliga a sembrar la generalidad de sus fincas sin *tempero* que es el estado apropiado para verificar con resultado una buena siembra. ¡Desgraciados que en pleno siglo **XX** desconocen las innumerables ventajas de la máquina sembradora!

El labrador soriano se lamenta frecuentemente de los esfuerzos que realiza en la escarda para limpiar de malas hierbas sus sembrados verdosos y permanece impasible ante la roja amapola que sobre la tierra arroja su negruzca semilla, contempla embebecido el desarrollo del cardo en el camino, en el barbecho, cuyas copas moradas va tornándose en blancos faroles, en milanos en molinos, que pululando a merced de viento, llegan a posarse sobre la tierra productora en la que perdiendo sus filamentos queda el grano semilla que germina al ser enterrado con las labores de la primavera, por ignorar la rigurosa y célebre *Ley del Cardo* que impera en Bélgica, por desconocer los efectos de las labores de otoño e invierno.

Y pasemos a la siega.

Podiera decirse que todavía yace en la era el tamo de la mies segada a 10 pesetas yugada de 3.200 varas cuadradas y que como promedio de producción alcancé seis simientes; producción que por la carencia y carestía de los orozos estuvo expuesta a quedar desgranada sobre el manto terroso que en el pasado otoño cubría la semilla que la procreó; incidencias a que nuestros labriegos no se hallarían expuestas si en sus aldeas poseyeran segadoras atadoras o al menos agavilladoras que tanta economía y beneficio aportan a la clase agraria.

Lo propio sucede con los procedimientos de trilla y aventado. La trilla se verifica con el anticuado trillo de piedra; el trillo mecánico se desconoce y el aventado se halla

bajo las órdenes y dirección del viento.

Los brazos escasean, los jornales alcanzan elevados precios, las necesidades de la vida van en creciendo, las contribuciones se aumentan, los privilegios se distribuyen a granel y la producción decrece sepultando a nuestro labriego en la miseria, sudoroso, desarropado con los hermosos brazos erguidos y con la mirada iracunda concentrada en el usurero, en el fisco que vacía sin detenerse ante los gritos desgarradores producido por el hambre y la desnudez de los hijos de sus entrañas, de las copiosas lágrimas de la esposa que alienta al martir de la tierra con la esperanza de que la cosecha viniente será abundantísima y les permitirá retener en su granero unas medidas de trigo con el que darán pan a sus hijos y les librarán de la tiranía del prestamista-usurero.

Tal es la angustiosa situación de nuestros labriegos, y ésto señores, subleva el ánimo del más débil, promueve reacciones en las conciencias honradas, hace que nuestro sistema nervioso salte hecho añicos en un espasmo de horror. Todo en el mundo y en la Naturaleza se redime: desde la misma planta que nace a flor de tierra y que después llega a ser arbolito, hasta el forzado caballo que ha sido redimido por el vapor, por la electricidad, por la gasolina. Todas las clases sociales progresan; el industrial de hoy no emplea los mismos procedimientos que para la producción de sus objetos ayer empleara; el médico ensaya y practica los modernos procedimientos curativos; el maestro en su escuela ensaya los procedimientos educativos que más en relación están con los tiempos presentes; el farmacéutico ya no se sirve de las hierbas del campo, de los procedimientos caseros para despachar sus recetas, todos en fin, han progresado y solo esa clase humilde, honrada, yace practicando su trabajo como el labrador de ayer, un ayer de muchos años, de siempre.

Y, como creemos que esa clase es el principal factor de la riqueza de nuestra Patria, y como hemos visto, con dolor—pero hay que confesarlo— que a esa clase nadie ha tratado de redimir o a lo menos hasta la hora de ahora cuanto se ha legislado para redimirlo lo desconoce, por eso exponemos los medios que nosotros creemos convenientes, para hacer reaccionar al labriego y ponerle siquiera en el dintel del pináculo agro-científico.

Hemos dicho antes que no somos agricultores, que no éramos tampoco ingenieros agrónomos, conocedores de la ciencia y de la experimentación, pero ¡ay! tenemos medios sobradísimos para conocer las causas

del malestar de nuestros labriegos puesto que con él convivimos en esas aldeas donde no ha llegado todavía esa luz potentísima que va iluminando las tinieblas del mundo y que se llama Progreso.

El labrador, casi casi, está solo; de vez en vez llega hasta sus manos algún folleto agrícola, alguna guía para aplicación de los abonos; algún periódico profesional, pero no sabemos si por apatía del labrador o ya por instinto—quizá sea esto último— él no se detiene a leerlos.

Hoy ya hay quien le aconseja, quien le hace resaltar los progresos y beneficios de la ciencia agrícola; pero el labrador es temido, quiere la comprobación intuitiva, quiere escarmentar en cabeza ajena y por ello continúa esclavo de la rutina de esa herencia que ha recogido de sus antepasados como recuerdo maldito que será causa de su ruina.

En una palabra ni la prensa, ni el libro, ni las conferencias por autorizadas que sean, logran disuadirlos del error arraigado en sus cerebros.

¿Cómo, pues, arrollar y destruir para siempre ese monstruo y temible enemigo del Progreso llamado rutina?

Con la implantación de Granjas agrícolas; con la implantación de campos demostrativos y experimentales, con la enseñanza agrícola ambulante.

¿Y con qué medios contamos para su implantación?

Contamos con el medio más legal que pudiera imaginarse, contamos con un derecho legítimo e inviolable, contamos con la soberanía de la Ley.

Véamos.

(Continuará.)

### El ahorro en España

Apostolado cooperatista

III

Insistiré una vez más en la importancia capital que tiene para el triunfo de los ideales cooperatistas el contar con el valiosísimo concurso del Magisterio.

¡Este apostolado si que tendrá una eficacia decisiva en la buena orientación de la generación que se está formando y de las que vendrán más tarde!

En Francia, el Socialismo ganó en pocos años considerables fuerzas porque la campaña de proselitismo se hacía en las escuelas.

Los cooperadores debemos ejercer una acción constante cerca del magisterio de primera enseñanza.

A nadie regalo ejemplares de mis libros con más gusto



que a los Profesores de instrucción primaria.

Mucho lamento no disponer de medios de fortuna para hacer ediciones tan numerosas que permitieran regalar un ejemplar a cada maestro.

Hay que editar libros hechos expreso para las escuelas.

Esta labor es tanto más complicada y difícil, cuanto mayor tiene que ser la sencillez con que deben exponerse las ideas.

IV

Los hechos nos están demostrando que no conviene abandonar las campañas electorales. Las iniciativas parlamentarias que afectan a las Cooperativas se discuten de ordinario de una manera deficiente porque estos asuntos o se desconocen por completo o están mal estudiados.

Puedo ser tanto más expansivo en la exposición de las ideas cuanto que por mis años y posición oficial ningún fin interesado se achacará a las iniciativas que patrocino.

Tengo candidatos para todos los cargos, pero me está vedado aspirar a ninguno.

El ejemplo de los socialistas no debe ser desaprovechado por nuestros amigos. Ellos no desdennan ningún medio lícito y noble que pueda servir las conveniencias de su causa.

Los cooperadores celebramos reuniones muy importantes y procedemos con una reserva absoluta como si se tratara de actos punibles.

Aumenta el socialismo sus prosélitos de día en día porque ejercen el apostolado hombres convencidos, entusiastas y perseverantes.

¿No hay entre los cooperadores independientes quienes hagan una labor tan tenaz y provechosa como los socialistas?

Que hablen los hechos y con ello ganarán no poco todas las clases sociales.

FRANCISCO RIVAS MORENO

La agricultura y los poderes públicos

(Ponencia del Sr. González de Gregorio.)

Si se desea conseguir equidad, difícil de conseguir, en el reparto o adjudicación de esas subvenciones, lo más procedente sería que se concedieran a todos los agricultores; y muy preferible a darles lo que de esas subvenciones hubiera de corresponderles, sería no exigirles lo que habrían de costarles y se economizaría lo que su recaudación y manejo cuesta al poder público.

Las concesiones del Estado, otorgadas casi siempre al favor y a la influencia, pagadas entre todos y atenuadas por las retribuciones del personal que en su concesión y ejecución interviene, solo suelen servir, en cuanto a los intereses generales se refiere, para hacer crecer a muchos, que se trata de remediar la dura situación de nuestra agricultura.

No se explica bien que los agricultores se quejen fundadamente de los elevados tributos que pagan, y que en su nombre se pida que de ellos salgan cantidades de importancia para beneficio de la agricultura.

Los mismos que crean beneficiosísimas la intervención directa del Estado y sus gastos en favor de la agricultura, deben tener presente que ese no es el fin esencial del Es-

tado, o que al menos no lo aceptan todos como tal.

Los poderes públicos tienen deberes que cumplir con la agricultura y entre ellos el de no causarle perjuicios y el de no postergarla ante otras fuentes de riqueza, y es indudable que el cumplimiento del deber constituye una obligación y que hasta que tan importantes y elementales deberes no se cumplan por el poder público, no debemos, ni pensar siquiera, en demandarle subvenciones, auxilios y favores, aun cuando su procedencia y eficacia fueran indiscutibles.

Difícil es fijar la extensión que la acción oficial debe tener; seguramente son muy diversas las opiniones existentes sobre tan importante asunto, pero todos necesariamente han de convenir en que debe desenvolverse con toda la diligencia y competencia posibles y de acuerdo siempre con lo que el bien común y el interés general demanden en cada caso.

A. GONZÁLEZ DE GREGORIO.

LA ACCION SOCIAL

La Acción social católica empezará de nuevo mañana sábado su propaganda de sindicalismo agrario.

Enemigos de todo aplauso, lo tributamos gustosos a esa propaganda si esa propaganda tuviera por objeto llevar a los pueblos ilustración y cultura.

Però la acción social católica que no puede ni debe faltar a las obligaciones que se ha impuesto de buscar adictos para su causa, no es ni puede ser la que ha de llevar a los pueblos la cultura que impone la realidad en los tiempos modernos y de aquí que nuestros deseos de aplaudir no puedan verse cumplidos.

Porque, nosotros, digase lo que se quiera, también queremos aplaudir; pero desgraciadamente no encontramos ocasión propicia para ello.

¿Cómo es posible que podamos aplaudir un sindicalismo agrario en cuyos estatutos se propone beneficiar únicamente a aquellos individuos que profesan la religión católica? ¿Es que solo los agricultores católicos tienen necesidad de mejorar su situación, que solamente a ellos han de llegar los beneficios que por medio del sindicato pueden obtenerse?

¿Es que la religión católica, además, no tiene entre sus preceptos uno que consiste en hacer el bien sin mirar a quien?

¿No es más hermoso, no es más cristiano admitir en el Sindicato, a todo el que quiera pertenecer a él, principalmente si reúne la condición de agricultor?

Además; en esos mismos estatutos se prohíbe la suscripción y lectura de periódicos que no sean católicos o exclusivamente de agricultura.

Però hombre ¡por Dios! que también los agricultores tienen derecho a asomarse a las ventanas del progreso y a conocer la vida actual.

No es cosa de supeditarlo todo al capricho de una idea que podrá ser muy buena, todo lo buena que se quiera, pero que como todas las ideas tiene también su lado débil.

Hé aquí por qué CULTURA AGRICOLA no va con la Acción social católica y por qué la Ac-

ción social católica no se pone del lado de CULTURA AGRICOLA.

Y esto es evidente; como CULTURA AGRICOLA no persigue ningún fin político, no hace excepciones entre los agricultores para que puedan pertenecer a una asociación; mientras que la Acción social excluye a todos los que no estén conformes con la idea del catolicismo político.

Porque no hay que dudarlo; la religión cristiana es santa, es la más grande, la más permanente por ser acaso la más verdadera; pero el catolicismo actual es una fracción política que aspira a dominar España.

Y eso es lo que no quiere CULTURA AGRICOLA, salir de las garras opresoras de un partido político para meterse en otro que quizá sea mejor pero que no lo sabemos; y, más vale malo conocido...

Por hoy nada más. Es posible que continuemos otro día, siquiera, sea con el solo objeto de que los agricultores sorianos vean los dos caminos que tienen y opten por seguir el que mejor les parezca. Por nuestra parte ni beneficios ni perjuicios esperamos.

CORREO MADRILEÑO

Madrid, 30 Octubre.

Sr. Dr. de CULTURA AGRICOLA.

Soria.

Mi distinguido amigo: Los mauristas pasaron ayer un día de verdadera prueba.

La alegría que les produjo el trascurso de su ínclito jefe, borrado con una llamada telefónica al Sr. Dato y su melosa conferencia con éste, la ventolera del día de la crisis y su fuga de Madrid, fué amargada por los severos y acres juicios que á todo el mundo merecía la conducta del señor Maura.

El acto de ahora—e oía decir en todos los corros formados en el Congreso—ha dejado en mantillas la retirada de ida y vuelta que hizo en el mes de Enero.

¿Y éstos son los hombres serios, los que tachan de informales a Romanones y a otros políticos? ¿Y éste es el señor de las gallardías y del carácter férreo?

No—contestaba otro—; el Maura de ahora es el de siempre; el que se doblegó en el asunto de los suplicatorios, el que enterró la ley del terrorismo, el que hizo la retirada de enero y esta más que bna huida ante el probable advenimiento de Dato, su endiosamiento le pierde en todas las ocasiones difíciles.

En enero, creyó que con su carta se iba a hundir España, y que allá a la calle de la Lealtad íbamos a ir en peregrinación los españoles para pedirle de rodillas que no nos abandonase.

En cuanto vió que lejos de pasar nada de ésto, los primeros en elegirse eran los propios conservadores, se encogió y de nuevo, volvió a ensombrecer la casa conservadora con sus espesos mosas.

Entonces los exministros del partido, creyendo en las gallardías de Maura, sufrieron las consecuencias del retorno.

Ahora imaginó también que el Sr. Dato no se atrevería a fermar Gobierno, y cuando ha visto que no sólo lo había formado sino que todo el partido se iba con el nuevo Gobierno, se resigna, se dobla y llama al Sr. Dato para darle con un abrazo la enhorabuena.

«Más le hubiera valido al Sr. Dato—agregaba otro—la hostilidad de Maura que esta supuesta amistad de boquilla.

Ahora tiene el enemigo dentro de casa, al acecho de darle un golpe mortal cuando pueda.

Lo que hay en definitiva en todo lo que viene haciendo Maura en esta última etapa es que tiene miedo al Poder que no lo quiere porque sabe las graves consecuencias que para todos tendría. Pero le falta valor para decirlo y le sobra soberbia para consentir que otro ocupe su puesto.

Más, mucho más, y con palabras de mayor acritud y dureza, se comentaba y censuraba ayer la conducta del jefe honorario de los conservadores.

Los gobernadores

Los Sres. Dato y Sánchez Guerra celebraron ayer una larga conferencia dedicada a la provisión de los gobiernos civiles.

La proximidad de las elecciones municipales ha obligado a consagrar atención preferente a este asunto.

En algunas provincias, donde la contienda electoral se presenta algo enconada, como sucede en la de Canarias, han sido nombrados gobernadores con carácter interino los presidentes de las respectivas Audiencias.

Consejo en Palacio

Poco antes de las once se reunieron hoy los ministros en Consejo, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Daró este Consejo poco más de una hora, pero del resumen hecho por el presidente y del plan de Gobierno expuesto en él nada pudo trascender a los *reporters* políticos hasta media tarde, porque tanto el Sr. Dato como el ministro de la Gobernación no recibieron a la hora de costumbre a los periodistas, trasladándose directamente desde Palacio a sus respectivos domicilios.

De firma sólo nos comunicó el subsecretario de Gobernación, señor Prado, que el ministro había llevado en cartera los decretos de nombramiento del director de Correos y de varios gobernadores, cuyos nombres se facilitarían a los periodistas a última hora de la tarde.

Ampliación del consejo

El Consejo en Palacio fué breve, por tener que asistir el Rey y los ministros a la ceremonia del bautizo del infante Ataulfo.

Antes de comenzar el Consejo juró el cargo de ministro de Marina el comodora D. Augusto Miranda, que esta misma tarde, a las cuatro, tomará posesión.

El discurso del presidente, según la versión que a la salida dió el ministro de la Gobernación a los *reporters* palatinos, fué de tonos muy mesurados y sinceros y de una gran corrección. De política exterior refirióse principalmente el Sr. Dato al resultado de las elecciones en Italia y a lo más interesante de los sucesos de Méjico, con motivo de la próxima elección de presidente de aquella República. En cuanto a política interior, el presidente, después de estudiar la situación y exponer el plan del Gobierno respecto de los diversos problemas y asuntos que demandan su atención, habló de la actitud del Sr. Maura, de la conferencia que con él había tenido y del cambio de impresiones habido entre los exministros que con el Sr. Maura se reunieron haciendo notar que él no había dejado de considerarle como jefe indiscutible del partido conservador, y que le había causado pena la divergencia que pareció haber en relación con la constitución de este Gobierno; pero que esto no había entibiado en lo más mínimo la cordialidad de sus relaciones ni había

afectado en nada a la unión del partido.

En cuanto a Marruecos, el presidente recogió notas que le habían facilitado el ministro de Estado y el de la Guerra, y con ellas expuso el pensamiento, deteniéndose a examinar lo referente a los recursos con que hasta fin de año cuenta el Gobierno para tales atenciones.

También se ocupó el Sr. Dato de la conveniencia de restablecer en nuestra contabilidad la distinción entre el año económico y el natural por su parte, el ministro de la Gobernación informó a S. M. de las noticias y estado de la huelga de Riotinto, de donde las impresiones recibidas son mejores, y asimismo de trabajos preparatorios de las elecciones municipales, en que los monárquicos irán de acuerdo a la última, y también de la situación de Barcelona.

Bautizo del nuevo infante

En la sala de Gasparini del Real Palacio se verificó esta mañana, a las doce y con el ceremonial señalado, el acto de recibir las aguas bautismales del nuevo infante Ataulfo de Orleans y Coburgo, hijo del infante D. Alfonso y de la princesa Beatriz.

El pedfíto entró en brazos de la madrina, que era S. A. la infanta doña Isabel, y actuó de padrino Su Alteza el infante D. Carlo2.

Ofició el obispo de Sión, y al acto asistieron toda la familia real, las clases de etiqueta y el Gobierno.

Gobernadores.

Ayer tarde celebraron una larga conferencia el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación para dar un avance a la combinación de gobernadores.

Esta se encuentra casi ultimada, y hoy serán sometidos muchos nombramientos a la firma del Rey.

Según mis noticias, entre los nuevos gobernadores figuran los siguientes: Sevilla, conde de Peñarramiro; Valencia, Sr. Centaño; Huelva, Sr. Rivadulla; Huesca, Sr. Castellón; San Sebastián, marqués de Atarfe; Zaragoza, Sr. Isasa; Cádiz, Sr. Salas; Granada, Sr. Tejón; Santander, marqués de Velilla de Ebro; Jaén señor Moliner, y La Coruña, Sr. Gómez Núñez.

Las elecciones.

Anoche se celebró en Gobernación una reunión de los Comités conservadores de Madrid, presidida por el Sr. Sánchez Guerra.

Parece que quedó casi ultimada la candidatura para las próximas elecciones municipales.

Suyo affmo.

EL CORRESPONSAL

El porvenir de España

Se ha dicho y escrito muchas veces que a España le aguarda un lisonjero porvenir. Estoy conforme con los que así piensan en lo que toca al porvenir, pero no lo estoy en lo de que éste sea lisonjero.

España camina de tumbó y, si bien es cierto que es preciso estar enfermo para poder curarse, no es menos cierto que no todos los enfermos se curan sino que muchos de ellos mueren.

No creo yo que España sea de esta última clase de enfermos, pero sí entiendo que se va haciendo demasiado crónica su enfermedad y que las medicinas que se le aplican sirven únicamente para agravar el malestar que siente.

España no puede prosperar, dígame lo que se quiera, porque somos pocos los españoles y muchos los egoístas.

El patriotismo de los hombres actuales no hay que buscarlo en el



# MERCADOS

| PLAZAS                          | HUEVOS |  | TRIGO    |     | CEBADA   |     | CENTENO  |     | AVENA    |       | YERBOS   |       | GUIJAS   |     |
|---------------------------------|--------|--|----------|-----|----------|-----|----------|-----|----------|-------|----------|-------|----------|-----|
|                                 | Ptas.  |  | Pesetas. |     | Pesetas. |     | Pesetas. |     | Pesetas. |       | Pesetas. |       | Pesetas. |     |
|                                 | Dona.  |  | 100 kg.  | Fg. | 100 kg.  | Fg. | 100 kg.  | Fg. | 100 kg.  | Fg.   | 100 kg.  | Fg.   | 100 kg.  | Fg. |
| Soria . . . . .                 | 1'50   |  | 11'      |     | 9'       |     | 9'       |     | 8'50     |       | 10'25    | 10'   |          |     |
| Burgo de Osma . . . . .         | 1'50   |  | 11'50    |     | 9'       |     | 8'25     |     | 6'       |       | 10'      |       |          |     |
| Almenar . . . . .               | 1'25   |  | 11'25    |     | 9'       |     | 8'75     |     | 6'       |       | 10'      |       |          |     |
| Gómara . . . . .                | 1'25   |  | 11'25    |     | 9'       |     | 8'75     |     | 6'       |       | 10'50    |       |          |     |
| Almarza . . . . .               | 1'25   |  | 11'25    |     | 9'       |     | 8'75     |     | 6'       |       | 12'      |       |          |     |
| Arcos de Medina . . . . .       | 1,25   |  | 12'25    |     | 9'       |     | 8'75     |     | 6'       |       | 12'      |       |          |     |
| Rioseco . . . . .               | 1'     |  | 12'25    |     | 9'00     |     | 8'       |     | 6'       |       |          |       |          |     |
| San Pedro Manrique . . . . .    |        |  | 11'50    |     | 8'50     |     | 8'75     |     | 5'50     |       |          |       |          |     |
| Almazán . . . . .               | 1,25   |  | 11'50    |     | 8'50     |     | 8'75     |     | 6'       | 12'50 |          | 11'50 |          |     |
| Cantalapiedra . . . . .         |        |  | 11'25    |     | 7'85     |     |          |     |          |       |          |       |          |     |
| Madrid . . . . .                |        |  | 11'25    |     | 9'27     |     | 9'25     |     | 6'25     |       |          |       | 9'       |     |
| Peñañuel (Valladolid) . . . . . |        |  | 12'00    |     | 8'       |     | 8,75     |     | 5'50     |       | 7'75     |       | 8'25     |     |
| Palencia . . . . .              |        |  | 12'      |     | 7'75     |     | 9'25     |     | 5'75     |       | 8'55     |       | 8'25     |     |
| Nava del Rey . . . . .          |        |  | 12'      |     | 7'75     |     | 9'00     |     | 6'       |       | 9'25     |       |          |     |
| Arévalo (Ávila) . . . . .       |        |  | 12'10    |     | 7'50     |     | 9'25     |     | 6'50     |       |          |       |          |     |
| Barcelona . . . . .             |        |  | 12'25    |     | 7'50     |     | 8'00     |     | 6'50     |       |          |       |          |     |
| Rioseco (Valladolid) . . . . .  |        |  | 12'      |     | 9'       |     | 8'50     |     | 5'25     |       | 9'50     |       | 9'       |     |
| Valladolid . . . . .            |        |  | 12'35    |     | 7'50     |     | 9'35     |     | 5'75     |       | 9'       |       |          |     |

amor a la Patria española sino en el amor al orgullo, a la soberbia, al más soy yo, más puedo yo y más quiero yo.

Ese es el lema de los que se llaman grandes patriotas en España. No importa que digan que se sacrifican por ella.

Los hechos demuestran que no se sacrifican más que por el interés particular de cada uno.

Ejemplo vivísimo y reciente es lo que acaba de suceder en el seno de los mangoneadores de la cosa pública. Envidias, recelos, malquerencias, satisfacción de quedarse uno tuerto, con tal de dejar ciego al vecino.

Y esos hombres que blasonan de patriotismo y de amor a la industria y al comercio, y a la agricultura, y a la escuela, y luego lo supeditan todo a un mezquino interés personal, son también los que se llaman representantes de la opinión pública y los que al dejar hoy anulado el voto de sus electores por el solo capricho de ese interés personal, volverán mañana en busca de nueva confianza, y prometerán grandes cosas, y parecerá que lo dicen de veras, y tratarán de disculparse...

Horror causa pensar en el día de tantas mentiras...

Y bien; ¿son ellos los culpables de tamaños males?

No; lo somos nosotros; nosotros que no queremos, o no sabemos o no nos atrevemos a echarles en cara sus defectos; que no sabemos, o no queremos o no nos atrevemos a buscar los hombres que han de representarnos.

Y así, los hombres que rigen nuestros destinos son los elegidos de la adulación, de la riqueza, de la mentira, de la soberbia y del orgullo, para imponerse a la verdad, a la pobreza, a la humildad y a la sencillez.

Eso son, salvo raras excepciones, y el labrador es también en gran mayoría el que puede evitar que sean.

Si la mayoría electoral es agricultora razón sobrada hay para creer que pueda imponer su soberana voluntad.

Vayan pues, pensando los agricultores sorianos en si les conviene o no enarbolar la bandera de su reivindicación.

VICENTE SERRANO GARCÍA.

## DE TODAS PARTES

### Equivocación fatal

MELILLA.—En la posición de Ishafen ha ocurrido la última madrugada un accidente, motivado por una equivocación, que resultó de fatales consecuencias.

Antes de hacerse la descubierta, salió de las alambradas el cabo Jaime Pérez.

Poco después, el centinela del parapeto vió un bulto, que se aproximaba, y creyendo que se trataba de un moro, y pareciéndole sospechosa la actitud del que avanzaba, disparó en fusil, hiriendo gravemente al cabo en el pecho. Después de curado el herido, fué trasladado a la plaza.

### La escuadrilla de aviación

RINCON DE MEDIK.—Ha llegado a Tetuán el infante D. Alfonso con el resto del personal de aviación. Pasó la noche en Malalien, de donde estos aparatos serán traídos a este campo en breve.

En cuanto lleguen se realizarán vuelos todos los días al amanecer y al ocaso.

La mehallá del jefe ha empezado a instruirse, encargándose de esta instrucción el teniente coronel Sr. Cabanellas, auxiliado por el comandante Ovilo, que llegó con este objeto, procedente de Alcázar.

Se ha abierto juicio contradicto-

rio para conceder la cruz laureada de San Fernando al primer teniente de Caballería de las milicias regulares de Centa D. Francisco Aguilera y Pérez Errati por su comportamiento en el hecho de armas realizado en Axfa el día 27 de julio último.

### Robo con violencia

SAN FERNANDO.—Dos individuos desconocidos penetraron hoy en el establecimiento de ultramarinos denominado «El toro» y pidieron unas lonchas de jamón.

Cuando el dependiente se volvió para despacharles hicieron sobre él dos disparos de revólver y se lanzaron sobre el cajón del dinero; pero equivocadamente cogieron el que guardaba los ajos para el embutido.

Tuvieron que salir huyendo porque el dependiente pidió auxilio.

El herido se llama Benito Lanas. Conducido al hospital, f é cura do de dos heridas graves en la espalda.

Después de activas pesquisas, la Policía logró capturar a los autores de la agresión.

### Cuatro tiros con suerte

CEUTA.—A las cinco de la tarde un sargento de las milicias indígenas de Centa hizo tres disparos de revólver contra un soldado moro del mismo Cuerpo, que resultó ileso. Inmediatamente volvió el armá contra sí y se disparó otro tiro en la sien derecha, que no hizo nada más que rozarle.

Como la herida carecía de importancia, el sargento fué detenido y llevado al cuartel.

### Un niño quemado

MELILLA.—A las ocho de la mañana de hoy ha ocurrido una horrible desgracia en una panadería establecida en el Hipódromo.

La dueña, Angeles Ruiz, bajó a la tienda, dejando en las habitaciones de la casa a dos niños: uno de tres años, y el otro de tres meses.

El mayorcito debió encender una cerilla, y el fuego prendió la ropa del pequeño. A los gritos de las criaturas acudió la madre, y, exponiendo su vida, logró sacar de la cuna al niño, que tenía gravísimas quemaduras en diversas partes del cuerpo, a consecuencia de las cuales falleció al ser conducido al Paesto de Socorro.

La trágica escena ha producido en el barrio enorme impresión.

### Miseria y robos en Zafrá

ZAFRA.—Con motivo de la concentración de la Guardia civil en Riotinto, son cometidos muchos robos de aceituna y bellota en este término.

La cosecha ha sido mala, las lluvias son pertinaces, hay mucha hambre entre la clase pobre, y los propietarios, alarmados, piden que la guardia civil que había vuela a la ciudad o sea reemplazada por otra fuerza del mismo instituto.

## Julián y Tardío

—¿Qué haces por ahí, Tardío?

—Mira; aquí estaba preparando el aladro pa dime a voltiar unos piazos que idejao pal tardío.

—Pero, hombre, que siempre has de hacer las cosas al revés.

—Pas ¿qué qués que haga?

—¿No tienes vertedera?

—Sí, pero pa voltiar siempre himos gastao el aladro.

—Bueno. ¿Y por qué ahora vijas en tren y antes vijabas en burro?

—Pues, porque quíó vivir al día y no a lo antiguo.

—En ese caso no voltees con el arado romano, sino con vertedera y por el contrario, en la primavera, o

no uses ningún arado o emplea el de palo.

—Y ¿por qué he de labrar aura con vertedera y en la primavera no?

—Primeramente porque en primavera no deben darse labores de arado sino sólo superficiales con el estirpador, desterronador, grada o tabla de ganchos, y en segundo lugar porque en primavera, con la vertedera sacarás muchos terrones que se endurecerán como piedras, escaldarás la tierra y dejarás la labor muy jasca.

—Toma, y ¿aura en el otoño no se levantan terrones?

—Sí, pero las escarchas, los hielos y las nieves los deshacen y esponjan la tierra; además, las labores de otoño almacenan humedad y por otra parte la nitrificación del suelo se verifica con más eficacia.

—¿Qué es eso de nitrificación?

—Mira; en la tierra hay unos microbios llamados nitrificadores, los cuales, tomando el oxígeno de la atmósfera, lo depositan sobre las materias orgánicas que las transforman en asimilables, cuya transformación produce gas carbónico el cual permite que el agua disuelva las materias minerales insolubles en otra forma y que en tal estado no podrán asimilar las plantas. En una palabra; la nitrificación es lo que tú llamas repudrirse la tierra.

—De modo que el volteo se hace con vertedera ¿eh?

—El volteo, el descuaje y todas las labores de otoño e invierno.

—¿Qué es eso de descuaje?

—El descuaje es esa labor superficial que doy de 7 a 8 centímetros inmediatamente que verifico la siega.

—Y ¿pa qué esa tontá?

—Con esa labor descortezo la tierra para que se meteorice, destruyo las malas hierbas romeras y entiero todas las semillas que haya sobre el suelo, las cuales, al poco tiempo, nacen.

—Y total más prejuicio.

—No señor, porque luego doy una labor ordinaria de 15 a 25 centímetros, mientras tú volteas, y las hago podrir, si antes no las hice comer al ganado.

—¿Guena tendrás la tierra pa el otro otoño.

—Te engañas. En primavera desmonto, es decir, doy otra labor superficial con la cual mato las malas hierbas, entiero el abono y mullo la tierra que no esté en condiciones para la siembra.

—Atiza. El que acadaña él solo se mata.

—Yo vuelvo a sembrar en primavera y no acadaño ni esquilmo, por el contrario, Enriquezco la tierra.

—Pus no te entiendo.

—Mira, si yo descuajo un rastrojito de trigo u otro cereal, en primavera lo siembro de una leguminosa, por ejemplo, yeros, y cuando éstos están en flor, con una laborcita superficial los entiero y con ello tengo el terreno abonado y preparado para la siembra de otoño.

—Pas si toos hacemos asina había va andar la ganadería.

—El que tenga ganado que dedique a pastos machas ficcas que no debiera labrar por malas, por distantes, otras que dedicadas a hierbas le producirán más y, por último, así se abstendrían de romper los yermos.

—Y que lo igas chico, están lloriqueando por pastos y algún día por no tener cerros pa romper, van a romper las peñas de la cordillera.

El Brujo.

## Noticias

El Diputado a Cortes por Soria, señor Vizconde de Eza, ha sido nombrado Alcalde de Madrid, pero se cree que no aceptará el cargo.

A nuestro querido amigo y suscriptor D. Sinfiriano Aragonés, de Camparañón, le ha concedido el Centro de Estaciones experimentales dos campos de experimentación agrícola.

D. José Morales Esteras, diputado provincial, ha propuesto a sus compañeros que se lleve a efecto el seguro de vida para los empleados de la Diputación.

La verdad es que esto será motivo de agradecimiento para los interesados; pero nos parece que son muchas las quejas sobre el exceso de gastos de aquella casa, para imponer todavía más.

Ha sido nombrado Ministro de Gracia y Justicia y ya está en el ejercicio de sus funciones el Excelentísimo señor Marqués del Vadillo.

Con ansiedad esperábamos ver los nombramientos de altos cargos para tener la satisfacción de ver en ellos al Sr. Martínez Asenjo, y a decir verdad, hemos sufrido una decepción al ver que no figura en dichos nombramientos. Son muchos los que tie-

nen menos méritos que él y por eso no le ha llegado el turno.

No obstante la continuidad de las lluvias, existe gran animación para la próxima feria de Almazán.

El día 6 del próximo noviembre, tendrá lugar en la Casa-cuartel de a Guardia civil de esta ciudad la venta en pública subasta de las armas recogidas a los infractores de la Ley.

Víctor Madrid (García, residente en San Esteban de Gormaz, que sostenía relaciones amorosas con una joven del mismo pueblo, insultó y trató de agredir al padre de la novia porque se oponía a las relaciones.

El próximo domingo, a las 4 de la tarde tendrá lugar la inauguración de las escuelas Dominicales de adultas en esta ciudad.

Con motivo de la feria de Almazán, el martes próximo circulará un tren especial entre Soria y dicha villa, que saldrá de la capital a las diez de la mañana.

En término de Valdegeña y sitio denominado «La Cuenca» apareció días pasados el cadáver del de Hinojosa del Campo, Eloy Martínez Zamora.

Por muchas y muy grandes que sean las ventajas que se indican a los labradores al recomendarles la asociación, no valen nada comparadas con las que se obtienen prácticamente. Por eso lo primero que deben hacer los labradores es asociarse, para obtener cuanto antes esas ventajas.

Nuestros suscriptores a quienes correspondió un kilo de trigo Watinnes de Precocce y no lo han recogido todavía, deben hacerlo lo antes que les sea posible para evitar entorpecimientos en la administración y además para que no se pase el tiempo oportuno de sembrarlo.

Anuncio En la Librería de Santa Teresa, Colliado, 30, Soria, se venden los mejores y más económicos sellos de caatchu para Ayuntamiento, Sociedades, Juzgados, escuelas de primera enseñanza, etc., etc.

Imprenta de Fermín Jodra.—Soria.



## CULTURA AGRICOLA

Periódico semanal dedicado a la instrucción y defensa del labrador

Unico destinado exclusivamente a estas cuestiones en la provincia

**INDISPENSABLE A LOS LABRADORES**

**UTIL A TODOS**

SUSCRIPCION PARA ESPAÑA: AL AÑO CINCO PESETAS

Los pagos se admiten adelantados, pero no se exigen más que por trimestres vencidos.

**IMPORTANTISIMO**

Como prueba de que el lema de CULTURA AGRICOLA es "todo para el agricultor y por el agricultor," ofrece a sus lectores el análisis gratuito de tierras que se llevará a cabo por un importante laboratorio de Madrid, para lo cual bastará con que se nos envíen las muestras acompañadas del siguiente boletín:

**TARIFAS**

**ANUNCIOS:** Cada línea del cuerpo 8, en 3.ª plana, abonará 0,10 pesetas.

**NOTICIAS:** Cada línea 0,50 pesetas.

**REMITIDOS,** comunicados, informaciones y esquelas de funeral, a precios convencionales.

Todo suscriptor tendrá derecho, por una sola vez, a la inserción gratuita de un anuncio que no exceda de tres líneas.

Todo anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por cada inserción. (Ley de 14 de Octubre 1896).

El suscriptor D. \_\_\_\_\_ del pueblo de \_\_\_\_\_ remite al señor administrador de CULTURA AGRICOLA un saquito de tierra, peso cien gramos, de una finca que desea sembrar de \_\_\_\_\_ de cabida \_\_\_\_\_ yugadas \_\_\_\_\_ cuartas \_\_\_\_\_ varas, en la que se ha recolectado últimamente \_\_\_\_\_, y se abonó con \_\_\_\_\_ para que me remita la correspondiente fórmula.

El suscriptor,

IMPORTANTES REGALOS A NUESTROS LECTORES

**Suscripciones.**

Las suscripciones se harán por lo menos por seis meses.

El pago puede verificarse por adelantado o por trimestres vencidos.

Los suscriptores tienen derecho a consultas gratuitas, acompañando un sello de 0,15 pesetas para las que deban contestarse por carta.

Los suscriptores tienen derecho, previo envío del adjunto boletín, a la petición de fórmulas de abono.

Todo suscriptor por año recibirá, en la época oportuna, un Almanaque agrícola.

También participará de los sorteos que se organicen.

**"La Mutual Vascongada"**

Sociedad Española Popular de Ahorro y Previsión, domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

Autorizada legalmente con fecha 26 de diciembre de 191.

Esta Sociedad tiene constituida la fianza o el Depósito de garantía que exige la Ley, funciona bajo la inspección del Estado Español y de acuerdo con los preceptos de la Ley de Seguros de 14 de mayo 1908.

Consejero delegado

D. ALBERTO SOTOS Y BATALLER

El objeto de la Mutual Vascongada es fomentar el ahorro y la previsión, facilitando a sus asociados el medio de poder constituir un capital para hacer frente a las contingencias de la vida.

Teniendo por base la mutualidad, se consigue, sin riesgo para el capital que se desembolsa, obtener un interés acumulado al mismo, superior al que puede adquirirse en otras combinaciones de simple ahorro.

Sub-Director en Soria y su provincia D. Fermín Jodra de Miguel, Plaza Aguirre, número 1.

Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros.

**TRIGUERA PITAGORICA**

Indispensable a todo labrador para la venta de trigo.

PRECIO: 20 CENTIMOS

De venta en la librería de Santa Teresa, Collado, 30, y en el domicilio del autor, Aliud.

**IMPRESA**

DE

**FERMIN JODRA**

SORIA.—PLAZA MAYOR, 14

**ESPECIALIDAD** en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, volantes, besalamanos, esquelas funeral, recordatorios, parti-

cipaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones, abonares, etiquetas de envío, id. para farmacias, envolturas para chocolates.

Bolsas de papel de todas clases y tamaños para Confiterías, Farmacias y Ultramarinos.

**ENCUADERNACION**

DE

**MANUEL GUZMAN**

FERIAL, 8.—SORIA

Trabajos de gran lujo

Dorado en cintas de seda

Barnizado de mapas

Precios sin competencia, confección sólida y esmerada, además de su prontitud de siempre acreditada.

**"EUREKA,"**

Máquinas esquiladoras para mulos y caballos para ovejas.

Máquinas para blanquear.

CAJAS de Caudales. Seguridad. Registro.

Servicio químico de incendios que apaga hasta el fuego producido por aceite, petróleo, aguarrás, bencina, alquitran, etc.

Dirigirse al representante exclusivo para esta provincia: D. Félix Calavia García, Aliud (Soria).

**El mejor alimento para el ganado**

**PULPA DESECADA.—PULPA MELASADA**

Pienso totalmente digestible y nutritivo que da mayores energías y resistencia para el tiro; duplica el aumento de peso y aumenta la producción de leche. Todo ganado lo come con avidez.

Pulpa de-ecada, 125 pesetas tonelada; id. id., 5 pesetas saco de 40 kilos.

Pulpa melasada, 140 pesetas tonelada; id. id., 7 pesetas saco de 50 kilos.

**RACIONES DIARIAS**

Buey de labor, 3 kg; Buey de engorde, 4; Vaca lechera 5; Caballo, 2; Cerdo de 8 a 10 arrobas, 0'600; Lanar en engorde, 0'500; Oveja paridera, 0'250.

Para más detalles y compras de mayores partidas dirigirse a

**FRANCISCO ZABALO AGUILERA**

Marcial, 6.—CALATAYUD